

encargo de ganar para esta idea al comisario español en Aquisgrán (1).

En Roma se esperaba un éxito con tanto mayor fundamento cuanto que el gabinete de París había aprobado y recomendado secretamente el proyecto (2). Mas no tardó en evidenciarse que en Madrid nada querían saber de una aquiescencia con el plan del Papa, sino que se inclinaban a admitir sencillamente los preliminares (3). Al serle notificado a Benedicto XIV que tal había sido

la Santa Sede. Vi è di più l'ingiuria che si fa al Cardinale Infante et alla successione della Regina Madre. Questa Principessa tre o quattro anni sono promosse qui di volere l'investitura per se e suoi figli. Stimò il Papa che, considerandola come ultima del sangue Farnese, l'equità voleva che si distinguesse e si considerasse non come semplice femina della Casa, perchè queste sono escluse dal papa Paolo III, ma come rappresentante la famiglia intiera. Non si conclude questo affare perchè Sua Mta et il Marchese Scotti volevano che questo titolo d'equità si rendesse titolo di giustizia perpetuo a tutte le femine in avvenire. Vi ripugnò il Papa, perchè fuori del caso presente non credeva doversi derogare alla Bolla de la prima investitura, e ritornando un'altra volta il caso nei termini suoi, parevagli di dare bastantemente uno esempio da potersi fare altrettanto. In somma la cosa non si conchiuse. Veda ora V. S. Illma se mai e colla Regina vedova e colla Corte regnante si potesse fare qualche cosa di buono—in questo proposito. Ciò sarebbe certamente d'utile alla Regina Madre.

(1) Cifre al Jacquet del 8 y 15 de junio de 1748, Garampi, 94.

(2) Sapia ella che l'insinuazione ce n'è stata fatta segretamente dalla Francia medesima, anzi ne siamo stati eccitati, onde ella vede che potiamo sperare tutto il buon successo. Cifra al Jacquet del 8 de junio de 1748, ibid.

(3) En la \*Cifra al Enríquez del 4 de julio de 1748 desarrolla Valenti lo siguiente de manera interesante: Ritrovandomi io del 1719 in Vienna in tempo della ratifica di questo infame trattato di Londra e reclamandosi per parte nostra per l'aggravio di Parma e di Piacenza al ministro inglese, non ebbe questi difficoltà di dire francamente esser vero e confessare egli medesimo che Parma e Piacenza appartenevano al Papa, ma che era espedito al ben publico che non gli appartenessero più. Quando tali massime predominano, non resta che di fare uso della destreza per non perdere maggior terreno e per tenersi in guardia di riguadagnarla quando una provida occasione si presentasse. Presentemente dunque tutto il nostro studio deve essere di procurare che cotesta Corte vedendo irreparabile il torto, che le vien fatto in questi preliminari, s'induca ad abbracciare il solo partito che le resta di voltarsi a noi e di desiderare e cercare che l'Infante riceva dalla Santa Sede l'investitura degli Stati suddetti, con che aiuterebbe nello stesso tempo anche noi altri. Ecco quanto è di comune tanto ai suddetti Ministri di Sua Sta, che a V. S. Illma.—Non mi aspettavo di più da cotesto primo Ministro intorno alla proposizione da Lei fattagli, nè mi sorprende la di lui indolenza e freddezza, perchè conosco troppo cotesta Corte, e poco però mi lusingo di vederla ridotta al segno che da noi si vorrebbe. Si aspetti Ella pure che, dopo qualche tergiversazione, accederá semplicemente ai preliminari, quando non sia ciò già seguito. Ciò non ostante non dobbiamo noi tutti traslasciare di

efectivamente el hecho, tuvo un arranque de intensa indignación (1).

Empero quizá le llegó todavía más al alma otra noticia. El embajador francés en Aquisgrán, St. Severin, trabajaba con el mayor ahínco por echar por tierra el proyecto pontificio y hasta se propuso lograr que Felipe recibiera la investidura, no del Papa, sino del emperador (2).

Benedicto se vió en el trance de tener que renunciar definitivamente a la esperanza de ver realizado su antiguo plan feudal y por el momento se propuso como blanco de todos sus esfuerzos impedir que se concediera la investidura al emperador como el gobierno de Viena pretendía. El temor de que así sucediera a pesar de todo tuvo a la curia hasta el mes de septiembre en el mayor sobresalto (3). Benedicto se calmó algo cuando el cardenal Tencin le hizo saber (4) que la investidura imperial quedaba descartada caso que España mantuviera firme su decisión en contra, lo cual por cierto fué largo tiempo muy problemático (5). Completa tranquilidad no la tuvo el Papa hasta que en octubre recibió la nueva de que Luis XV había dado a su embajador en Aquisgrán el encargo de impedir que, al acordarse el tratado de paz, fuera obligado Felipe a obtener la investidura del emperador (6). En

fare quanto possiamo, per non avere rimorso d'essere stati indolenti in una congiuntura che dimandava tutto il zelo di Sua Sta e la cooperazione de'suoi Ministri. — Non si stanchi dunque V. S. Illma d'insistere con cotesti Ministri affinchè arrivino a conoscere l'interesse che ha la loro Corte di non rendere un suo Infante ligo dell'Imperatore e dell'imperio, e che viceversa ve lo troverà tutto nel ricercare e prendere l'investitura dalla Santa Sede. — A Msgr. Nunzio di Francia si scriva in particolare di procurare che quella Corte se l'intenda con cotesta, giacchè Ella medesima ci ha eccitato ed insinuato a fare i passi che facciamo con cotesta Corona. Nunziat. di Spagna, 430, 103, *Archivo secreto pontificio*.

(1) Véase además de la Cifra a Jacquet del 6 de julio de 1748 (Garampi, 94), especialmente \*la dirigida a Enríquez del 18 de julio de 1748, Nunziat. di Spagna, loco cit.

(2) Carta de Benedicto XIV a Tencin en el Hist. Jahrbuch, XXIV, 544, notas 1 y 2. En la \*Cifra a Jacquet del 20 de julio de 1748 se dice: E pure troppo vero che dobbiamo più temere che esperare dal contegno del conte de San-severino. Nunziat. di Germania, 609, *Archivo secreto pontificio*.

(3) V. las \*Cifre a Jacquet del 27 de julio y 3 de agosto de 1748, ibid.; los informes de Durini en Calvi, 132 s., 136 s., 139; Heeckeren, I, 425, 428.

(4) Carta a Tencin, loco cit., 547, n. 2.

(5) \*Cifre a Jacquet del 24 y 31 de agosto, 7, 14 y 21 de septiembre de 1748, loco cit.

(6) Carta a Tencin, loco cit., 547, nota 1.

tales circunstancias tuvo el Papa por un imperativo el tomar en consideración de alguna manera el deseo de Francia respecto a una protesta contra la conculcación de sus derechos feudales sobre Parma y Plasencia.

Al principio había recibido Jacquet el encargo de levantar la protesta del modo más solemne que fuera posible (1). Presumíase para ello la cooperación de España y sobre todo de Francia, con la cual contaba el Papa con toda seguridad (2). Jacquet disuadió la idea de una protesta inmediata a la notificación de los preliminares de paz (3), haciendo notar además que en tal protesta habrían de citarse todas las que anteriormente habían sido interpuestas por la Santa Sede a partir de la paz de Cambray. Con este objeto le fueron remitidos desde Roma todos los documentos que hacían al caso (4). En cuanto a la forma de protesta presentó Jacquet tres guiones, pero ninguno de ellos fué aprobado en la secretaría de Estado. Insistíase allí en el tenor del documento remitido el 6 de julio, en el cual se exponían los precedentes históricos y se alegaban las anteriores protestas de Clemente XI, Inocencio XIII, Benedicto XIII, Clemente XII y Benedicto XIV (5). El 10 de agosto llegó a Jacquet la orden de hacer imprimir dicha protesta, a fin de, llegado el momento oportuno, poder presentarla sin pérdida de tiempo, ofrecerla a todos los embajadores, incluso a los protestantes, y remitirla a los nuncios de Viena, Madrid, París y Varsovia (6). Fué preciso desistir del

(1) \*nel più solenne modo che sia possibile, se dice en la instrucción de Jacquet, *Nunziat. di Germania*, 609, loco cit. Los breves (Breve facultativo) para la protesta de 8 de marzo de 1748, en *Acta Benedicti XIV*, I, 501 ss.

(2) Cf. la \*Cifra al Durini del 5 de junio de 1748; Già pur troppo comprendo che il grave affare di Parma e Piacenza finirà per noi con una bella e solenne protesta, ma toccherà almeno ai nostri buoni amici d'aiutarci perchè la protesta sia ricevuta e registrata e non abbiasi a farci il violento aggravio di chiuderci la bocca: cosa che non si suol negare a chiunque socombe. *Nunziat. di Francia*, 422 s., 237, *Archivo secreto pontificio*.

(3) \*Per non offendere li ministri de'principi che in altri capi d'interesse della S. Sede avessero voluto favorirla e fu in fatti sperimentato assai utile questo pensiero, perchè si tolse così una nuova occasione ai plenipotenti austriaci di fare un maggior impegno per l'investitura imperiale, dice el Ristretto citado en la nota siguiente.

(4) Cf. Ristretto di tutto il negoziato de Msgr. Jacquet nel congresso di Aquisgrano, Garampi, 94.

(5) Ibid. El texto de la \*Protesta alzada el 6 de julio de 1748 en *Nunziat. di Germania*, 609, *Archivo secreto pontificio*.

(6) \*Cifra a Jacquet del 10 de agosto de 1748, ibid.

intento de insertar el documento en el protocolo del congreso (1), ya que en Aquisgrán no se llevó un protocolo general, como en los congresos anteriores, sino que cada embajador tenía el suyo particular (2). Buscóse por esta razón un recurso y acordóse hacer registrar el documento en el tribunal de Aquisgrán del elector del Palatinado (3). En Roma se mantuvo firme el criterio de que la protesta era necesaria aun cuando los franceses desistieron de dar tal paso al desaparecer el peligro de una investidura imperial (4). En consideración a la contraprotesta austriaca que era de temer, se contemporizó en el mes de octubre con el criterio francés hasta el punto de ordenar a Jacquet que mantuviera en absoluto secreto su protesta (5).

En el mes de octubre de 1748 y tras prolijas al par que difíciles negociaciones fué firmada la paz definitiva por los embajadores franceses, inglés y holandés, a la cual se adhirieron el 20 de octubre el representante de España y el 23, el de Austria. Esta paz de Aquisgrán correspondía en sus capítulos fundamentales a los preliminares del 30 de abril: todas las aspiraciones a cualquier territorio quedan desestimadas. Son ratificados los artículos del tratado de 1718 referentes a la garantía de la sucesión protestante en Inglaterra y al destierro de Francia del pretendiente Jacobo Estuardo y de su familia; Francisco de Lorena es reconocido como emperador romano y todas las potencias garantizan la pragmática sanción con excepción de las cesiones a Prusia y Cerdeña. El dominio del ducado de Silesia y del condado de Glatz se asegura de modo especial al rey de Prusia. El emperador conserva Milán, Mantua y Toscana; el rey de Cerdeña sus Estados hereditarios engrosados con territorio de la Lombardía; la casa de Este, Módena con el derecho de sucesión a Massa-Carrara; Venecia, Génova, Lucca, sus actuales dominios y la casa de Borbón, el reino de las Dos Sicilias, así como Parma, Plasencia

(1) \*Cifra a Jacquet del 1º de junio de 1748, ibid.

(2) Informe de Jacquet del 27 de julio de 1748, en Garampi, 94.

(3) \*Cifra a Jacquet del 10 de agosto de 1748, loco cit. El tribunal de que se trata, como amablemente me ha comunicado el doctor Lauchert, era la regiduría del gran pretor («gran Pretore»). Sus actas políticas se hallan en el *Archivo provincial de Dusseldorf*; en el *Archivo de la ciudad de Aquisgrán* existe solamente un pequeño legajo de ninguna importancia para el caso.

(4) \*Cifra a Jacquet del 14 y 21 de septiembre de 1748, loco cit.

(5) \*Cifra a Jacquet del 5, 10 y 19 de octubre de 1748, ibid.

y Guastalla bajo las condiciones establecidas en los preliminares.

No se hacía mención en el convenio de paz de la investidura imperial para estos dominios. En Roma renació la tranquilidad como si se hubiera alejado un peligro (1), pero maravillábase, y con razón, de que por parte de Francia se hubiera hecho presión en orden a prescindir de toda protesta. La actuación de los delegados franceses parecía tanto más sospechosa por cuanto ellos no podían presentar en defensa de sus exigencias razón alguna convincente, como tampoco podían declarar qué perjuicios podía acarrear en tales circunstancias una protesta (2). Tanto Jacquet como los nuncios de París y Madrid recibieron el encargo de trabajar por esclarecer este misterioso proceder (3). Súpese que había sido St. Severin el que contraminó esta protesta. Así lo había prometido a los austriacos en reciprocidad a su renuncia a la investidura imperial (4).

El embajador francés en Roma desaprobó el proceder de St. Severin. De la conducta de este hombre, cuya hostilidad contra Roma se había temido desde el principio (5), no se maravilló el Papa en absoluto, pero sí en cambio de que Du Theil apoyara a su colega. Refiriéndose a las diatribas de St. Severin contra Jacquet escribía a éste el cardenal Valenti que no les diera la menor importancia, que el Papa estaba plenamente satisfecho de su representante (6).

Poco antes de Navidad se supo en Roma por medio de los nuncios de París y Madrid que también allí se desaprobaba el proceder de St. Severin. Nuevamente ponderados los pros y contras, el 21 de diciembre le fué intimada a Jacquet la orden de, una vez ratificado el convenio de paz, publicar inmediatamente la protesta aunque sin especial solemnidad, registrarla en un archivo de la localidad y remitirla a los nuncios. Todavía se seguirán otras protestas, añadía Valenti, así es que la nuestra no puede llamar la

(1) \*Cifra a Jacquet del 26 de octubre de 1748, ibid.

(2) Cf. el Ristretto citado anteriormente (pág. 120, nota 14).

(3) \*Cifra a Jacquet del 10, a Durini del 6 y 13, y a Enríquez del 7 de noviembre de 1748, loco cit.

(4) Cf. el Ristretto anteriormente citado.

(5) Heeckeren, I, 382, 387.

(6) \*Non deve ella far caso alcuno di quello abbia scritto o potuto scrivere il Conte de Sanseverino; N. S. è rimasto sodisfattissimo della di lei condotta e tanto basta. Neppure il ministro di Francia si capisce per qual motivo

atención (1). Esta orden fué intimada nuevamente el 28 de diciembre de 1748 y el 4 de enero de 1749 con la notificación de poner al documento la fecha del día de la publicación a fin de que ninguna duda pudiera haber de que había sido publicado después de la disolución del congreso. Una vez concertado definitivamente el tratado de paz quedaba alejado todo peligro de que fuera redactado un apéndice suplementario sobre la investidura imperial. En este parecer abundaban asimismo los embajadores frances y español en Roma. «Ya pueden querellarse en Viena y lanzar contraprotestas — dice Valenti, — a nosotros nos basta haber expuesto nuestro diferente punto de vista», y continuaba que nada más podía añadirse al documento, pues el Papa se proponía publicarlo ya en el próximo consistorio (2).

siasi opposto il suddetto conte alla nostra protesta. Di lui veramente non mi maraviglio, ma bensì di Monsieur du Theil, uomo savio e giudicioso, ma forse avrà voluto secondare il capriccio dell'altro. Cifra a Jacquet del 14 de diciembre de 1748, loco cit.

(1) \*Nostro Sign. dopo aver sentito il parere dei due Nunzi di Francia ed di Spagna, ed esaminato maturamente il pro ed il contra intorno al farsi o no la nostra protesta, è venuto in risoluzione che V. S. all'arrivo di questa dovendosi credere che saranno allora giunte le ratifiche del trattato, venga alla pubblicazione della medesima, dopo averla fatta deporre, e registrare, o in uno di cotesti pubblici archivi, o in qualche magistrato et insomma dove troverà ella più facilità. Anche il ministro di Francia conviene che sia necessario il farsi da noi un tal atto, e V. S. avrà potuto sentire da Mons. Nunzio di Spagna che non sarà per dispiacere neppure a quella Corte, la quale anzi deve desiderarlo, mentre potrà sempre farlo valere contro la Corte di Vienna, tanto venendo il caso del patto di riversione, quanto nell'altro di molestie, che potessero venirgli inferite dalla Corte sudetta. Qualunque sia stato il motivo che abbia avuto il Conte di Sanseverino per consigliare di non protestare, viene in oggi a cessare, essendo già consumato il trattato, e questo ancora ratificato da tutte le potenze, onde resta fissa e invariabile, nè abbiamo luogo a temere variazione alcuna, qualunque strepito che facessero i ministri di Vienna, e qualunque promessa che avesse potuto fare loro il Conte di Sanseverino, alla quale indubbiamente deve attribuirsi il consiglio datoci di non protestare. Si aggiunge che non sarà sola la nostra protesta, essendovenne delle altre, come V. S. sà, onde non può nè deve fare un maggior strepito la nostra. V. S. dunque la faccia pure lasciandosi in di lei libertà di cogliere il tempo della pubblicazione, che si farà della pace o prima o dopo, com'ella giudicherà meglio. Solo se le raccomanda, che nell'esecuzione e nella distribuzione degli esemplari si proceda con tutta la riserva, e senza farne pompa. Si lascia anche il carico a V. S. di mandarne qualche esemplare ai Nunzi, affinchè possano distribuirne nelle rispettive Corti, e solo si avverte quella di Vienna di non darla fuori. Cifra a Jaquet del 21 de diciembre de 1748, loco cit. Cf. el informe de Durini a Valenti de 18 de marzo de 1749 en Calvi, 118.

(2) \*Cifra a Jacquet del 28 de diciembre de 1748 y del 4 de enero de 1749,

Jacquet daba cuenta el 25 de enero de 1749 de haber sido cumplida la orden (1). El registro de la protesta le había proporcionado dificultad. Por ser Aquisgrán ciudad imperial no fué posible realizarlo en su archivo público; de aquí que no quedara otra solución que verificar el registro en el tribunal del Palatinado en Aquisgrán y en el archivo episcopal de Lieja. Esto último, opina Valenti, es muy suficiente, pues por el mero hecho de incluir el Papa la protesta en su alocución del 27 de noviembre de 1748 queda subsanado todo defecto (2).

De la contienda por motivo de Castro, Ronciglione y Carpegna no se había hecho la más mínima mención en el congreso. Cierta tranquilidad sobre el particular y una seguridad sobre el dominio de Comacchio y Ferrara la proporcionan el artículo 15 de la paz, artículo sumamente favorable para el Papa, ya que en él se garantiza el estado de posesión actual de todos los dominios italianos (3). No menos satisfecho estaba Benedicto de que Francia se opusiera resueltamente a las pretensiones del elector bávaro sobre una compensación mediante la secularización, y cortara toda discusión sobre este asunto (4). Muy grandes habían sido los ibid. En la última se dice de nuevo: La pubblicazione venga fatta senz'alcuna formalità bastando che ella dopo averla inserita in qualche archivio la distribuisca costà et ai ministri che resteranno in Aquisgrana come un atto semplice et estragiudiziale. En el segundo respecto observa el Ristretto: Questa protesta non fu giudiziale... perchè il congresso era stato senza conferenze pubbliche, senza mediatore, senz'archivio e senza protocollo e senza luogo pubblico ove li plenipotentiari si radunassero, e così ancora l'atto della nostra protesta dovette passare in forma stragiudiziale, giacchè nè i ministri del congresso volevano riceverla nè avrebbero potuto per non avere ove registrarla, e delle altre proteste degli altri principi seguì la medesima cosa (Garampi, 94). Cf. además las \*Cifre al Durini del 1º y 22 de enero de 1749, Nunziat. di Francia, 442, *Archivo secreto pontificio*. Su alocución consistorial sobre la paz de Aquisgrán no la hizo imprimir el Papa; con todo la hizo llegar confidencialmente a sus amigos de Bolonia; v. Kraus, *Briefe*, 54 s.

(1) La \*Carta en Nunziat. di Germania, 609, loco cit.

(2) \*Cifra a Jacquet del 8 de febrero de 1749, loco cit. Pennachi informa el 25 de enero de 1749 a Uhlfeld que el Papa al notificar a los cardenales su protesta les manifestó al mismo tiempo su alegría dal non essersi eseguito il divulgato progetto della secolarizzazione de' vescovati in Germania. *Archivo nacional de Viena*.

(3) El Ristretto citado (pág. 120, nota 4) hace notar: Si usò molta destreza principalmente in tener segreti i timori del Papa d'essere perturbato nel possesso de'suoi domini, e siccome si trovò molta facilità nel ministero di Francia per condiscendere alle premure di S. Sta, così fu facile l'inserzione nel medesimo articolo, approvato anche dalle corti di Spagna e di Sardegna.

(4) In quanto alla secolarizzazione di alcuni vescovati di Germania,

temores de la curia en este respecto (1). Aun cuando en Roma se llevó muy a mal el desprecio de la soberanía feudal del Pontífice sobre Parma y Plasencia (2), con todo no dejó de ser un consuelo el que al emperador no le fuera reconocido derecho alguno de investidura. En conjunto creía Benedicto XIV que podía darse por satisfecho, ya que la «general pacificación» no había ocasionado a la Iglesia ni a la Santa Sede perjuicio alguno de mayor cuantía (3).

benchè fosse questa promesa dal duca di Baviera, il quale bramava di così avere un compenso de'danni sofferti dalla guerra, nondimeno la Francia non vi volle mai aderire, quantunque avesse a cuore gl'interessi di quell'elettore, anzi diede ordine al Conte di San Severino di tagliar curto su questo articolo, acciochè nel congreso non se ne facesse discorso, conoscendo benissimo esser questa una cosa di pessimo esempio, e che rovescierebbe tutto il sistema dell'impero. Ristretto, loco cit. Las intenciones de Hanóver sobre la secularización de Osnabrück las menciona Droysen, V, 3, 485.

(1) Cf. el informe de Durini del 15 de enero de 1748 en Calvi, Curiosità, 111; \*Cifra al Durini del 7 de febrero de 1748, loco cit.; Merenda, \*Memorie, *Biblioteca Angélica de Roma*; Heeckeren, I, 441.

(2) Heeckeren, 411.

(3) Cf. ibid. 440 s. Jacquet se había encontrado en situación muy difícil durante el congreso. \*Nel fondo, escribe él mismo el 27 de julio de 1748, non vi è ministro alcuno che si curi di noi e delle cose nostre, pochi sono informati, di modo che bisogna masticar lor la pappa e le insinuazioni in voce a nulla servono, e quante se ne faranno, tante se ne porterà il vento. Con la última observación trataba él de justificarse de haber entregado una exposición escrita sobre la cesión de Parma, de lo cual le había prevenido una \*Cifra del 13 de julio de 1740. A la postre se hallaba el Papa plenamente satisfecho de su conducta; v. la cifra del 8 de febrero de 1744 en Garampi, 94. En 1752 protestó el Papa también del pacto de Aranjuez firmado el 14 de junio entre Austria y España, por causa de Parma y Piacenza; cf. \*Mellini a Uhlfeld el 18 de noviembre de 1752. *Archivo nacional de Viena* y Heeckeren, II, 227.